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قليل من العلماء التلفزيونيين من 
المشاهدين  أعمار  مراعاة  يستطيع 
المختلفة وقدر الفهم لديهم، ومعرفة 

أن ما سيقوله سيتم نشره 
ع��ب��ر الأث��ي��ر ف��ي دق��ائ��ق 
م���ع���دودات ح��ت��ى يصبح 
حلالًا للجميع تداوله وحلالًا 
على المراهقين والشيوخ 
مقولاته  ت���داول  والنساء 
أو ف��ت��اواه، بل ح��لال على 
هواة التسجيل التلفزيوني 
عبر  ون��ش��ره��ا  تخزينها 
مواقع الإنترنت مثل موقع 
المتخصص   »YouTube«

في تحميل المقاطع المرئية، هذا الموقع 
يغص بمئات الفتاوى التي أطلقها علماء 
ودعاة لدينا في لحظات غضب أو راحة، في 
لحظات مختلفة من التفكير أو الابتسامة 
والتكشير، فكان حقاً للناشر نشرها ولمن 
يريد أن يشرح المقولات أن يشرحها. لكن 
أن تصبح تحدث  أمة كاملة  ما هو ذنب 
فتاواها )24( ساعة عبر عشرات القنوات 
الفضائية، وأصبح يضيق عليها بدرجات 
مختلفة من التحريم حسب منهجية القناة 

والداعية؟!
التشبيه المناسب لما يحدث هو “الفتوى 

الصناعية”، وكأنها تمر بمراحل عبر 
الشاشة إنتاج ثم تغليف ثم تصدير، 
وهاهي أسئلتنا يتم جمعها وإلقاؤها 
عبر  المفتين  على  دفعات 
بشكل  لتصدر  ال��ش��اش��ة، 
أنحاء  إل��ى  كذلك  جماعي 
العالم، حتى يصبح الحرام 
علينا حراماً على الأمة كاملة، 
والحلال علينا حلالًا عليهم؟ 
لكل مستشفى حالة خاصة 
به يستطيع سؤال الداعية أو 
العالم بشكل خاص، أو عبر 
الأرقام الخاصة بدار الإفتاء. 
فما الهدف من برامج الإفتاء 
التلفزيونية والتي أصبح يستشهد بها 

الجميع تحريماً بدلًا من التوعية؟
)فتوى(  واكتبوا   »YouTube« زوروا 
لتروا كم نصيب فتاوى الشاشة من أغرب 
السنوات  طيلة  ص��درت  التي  الفتاوى 

الماضية! 

زر الموقع وأنت الحكم!

عن / صحيفة )الوطن (السعودية 

اضواء

شكت سيدات أعمال من ارتفاع رسوم 
الثاني  التنافسية  منتدى  في  التسجيل 
بالسعودية، وقالت سيدة الأعمال فريال 
عائقا  الرسوم شكل  ارتفاع  »إن  ج��زار 
لحضور بعض سيدات الأعمال«، مضيفة 
أنها ألغت تسجيل مندوبة أخرى للمركز 
الذي تمثله بسبب التكلفة البالغة 1500 
دولار للشخص الواحد، مما دعاها للحضور 

منفردة.
سيدة  مكتب  مديرة  قالت  جانبها  من 
الأعمال عبير سلامة، إنها لم تتلق دعوة 
من الغرفة التجارية أو هيئة الاستثمار 
للحضور ولم تصلها رسائل بشأن إقامة 
المنتدى، مشيرة إلى ضعف التواصل بين 

هذه الجهات وسيدات الأعمال في إبلاغهن 
بالفعاليات المهمة.

التنفيذي  المدير  أك��د  المقابل  وف��ي 
لمنتدى التنافسية عبد المحسن البدر إنه 
لا صحة لما أشيع عن إلغاء رسوم التسجيل 
لأن الهدف من الرسوم جذب المهتمين 
موضحا  نفسها،  الرسوم  قيمة  وليس 
أن الغرض من المنتدى تكوين أرضية 
الأعمال  وسيدات  رج��ال  بين  للتنافس 

المحليين.
وأضاف أن المنتدى كسر القاعدة، فكان 
الأول الذي يعتمد فرض رسوم للتسجيل، 
مؤكدا أن إدارة المنتدى ما زالت تستهدف 
الكيف وليس الكم، ولفت إلى أن الفائدة 
التي ستجنيها سيدات الأعمال من الحضور 
هي التواصل مع قادة أعمال 40 شركة 

أجنبية لدعم وتشجيع قيام استثمارات 
مشتركة. 

وعن ارتفاع الرسوم أكد البدر أن الرسوم 
في المنتديات العالمية المماثلة لمنتدى 
التنافسية تفوق 8 آلاف دولار، موضحا 
أن المنتدى وضع في رس��وم الاشتراك 

اعتبارات عدة من خلال توصيات خبراء.
وأعرب البدر عن استعداده للقاء سيدات 
الأعمال لتوضيح الهدف من رسوم المنتدى 
 400 وج��ه��ود  كبيرة  مبالغ  كلف  ال��ذي 
شخص، كاشفا عن وضع الخطة الجديدة 
لمنتدى التنافسية الثالث الذي سيقام في 
2009، مضيفا أنه  الثاني  يناير/كانون 
ورد لإدارة المنتدى عدد طلبات الشركات 
الكبرى على مستوى العالم لإقامة شراكة 

مع المنتدى. مجلس التعاون

سيدات أعمال سعوديات يشكين ارتفاع رسوم تسجيل منتدىالتنافسية 

ات
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أسهم الإمارات تسترد 60 مليار درهم من خسائرها وصعود »تاريخي« بدبي

ع�ضوان الأحمري

لغة الحرام التلفزيونية!

تقرير/ اقتصادي مالي

بدون قصد يبدأ )مشايخ( الشاشة بالإجابة على أسئلة المتصلين، سؤالًا خلف سؤال، وإجابة بالحلال 
وثلاث إجابات بالحرام، وتتراكم فتاوى التحريم عبر شاشات التلفزة المختلفة حتى يتم التضييق على 
الأمة )بدون قصد(، وتكون من أسئلة الناس الذي يقصدون ولا يقصدون. والنتيجة: العالم يشاهدنا 
!، ويتم تصدير الفتوى المحلية وعولمتها حتى يتم تداولها في أرجاء العالم وفي كثير من الأحيان 

يكون موقف المستمع لها الاستغراب.

اڈ لكويت/ وكالات:
أك����د ن���ائ���ب ال��ع��ض��و 
وجنوب  لشرق  المنتدب 
الكويت في شركة نفط 
ال��ك��وي��ت ه��اش��م سيد 
هاشم ان الشركة وضعت 
خطة استراتيجية لانتاج 
الغاز الحر بكميات تصل 
الى 1.5 مليار قدم مكعبة 
ي��وم��ي��ا وت��غ��ط��ي حاجة 

الكويت في عام 2015
هاشم  سيد  وأوض���ح 
في لقاء مع مجلة )عالم 
المؤسسة( الفصلية التي 
تصدرها مؤسسة البترول 

الكويتية ان الخطة الاستراتيجية للانتاج تتكون من ثلاث مراحل رئيسة مبينا 
ان المرحلة الاولى تبدأ في مارس المقبل وتشمل حفر 20 بئرا طاقتها 
الاستيعابية 175 مليون قدم مكعبة من الغاز الطبيعي و50 الف برميل 

يوميا من النفط الخفيف والمكثفات.
وأضاف انه بهذه المرحلة ستعمل الشركة على تنقية الغاز الحر من نسبة 

الاحماض الكبريتية التي تتراوح نسبتها بين 2 و%3
وذكر ان المرحلة الثانية ستبدأ منتصف العام الحالي وتستمر الى عام 
2011 حيث ستعمل على زيادة الطاقة الاستيعابية الى 600 مليون قدم 
مكعبة من الغاز الطبيعي و165 الف برميل من النفط الخام يوميا وتشمل 

حفر 34 بئرا اضافية.
وقال ان المرحلة الثالثة ستبدأ عام 2011 وتبلغ الطاقة الانتاجية مليار 
قدم مكعبة من الغاز الطبيعي و350 الف برميل يوميا من النفط الخفيف 
والمكثفات بحلول شهر فبراير عام 2015 كما ستشمل حفر أكثر من 31 

بئرا.
وذكر هاشم ان عمليات الحفر ستستمر لاضافة 25 بئرا للمحافظة على 

القدرة الانتاجية حيث سيبلغ اجمالي عدد الابار 110 آبار.
وقال ان الشركة ستعمل على توسيع عمليات الاستكشاف في مناطق 
جديدة مجاورة لهذه الحقول سواء في اليابسة أو في البحر لرفع كمية الانتاج 
اليومية الى 1.5 بليون قدم مكعبة من الغاز الطبيعي حيث تكون المرحلة 

الرابعة مكملة للمراحل الثلاث التي تم الاتفاق عليها.

 ڈ دبى / بنا :
بدأت فى دبى أمس أعمال المؤتمر الخليجى للنقل الذى تنظمه 
جمعية هندسة الطرق لدول مجلس التعاون الخليجى بمشاركة 
150 مشاركا من دول مجلس التعاون وعدد من الدول العربية 
تشمل مصر والاردن و لبنان اضافة الى مشاركين من الولايات 

المتحدة الامريكية. 
وقال المهندس احمد ناصر سعيد رئيس مجلس ادارة الجمعية 
إن المؤتمر يهدف الى طرح الآراء والأفكار لتفعيل هندسة المرور 
والمواصلات كحلول استراتيجية طويلة الامد لتحقيق التنمية 

المستدامة الخليجية.
واع��رب عن امله ان تكون هناك حلول مختلفة عن الحلول 
التقليدية لحل مشاكل المرور مؤكدا على اهمية التركيز لايجاد 
المدن  مع  الجماعى  النقل  دور  وتفعيل  الام��د  طويلة  الحلول 

الخليجية.
من ناحيته صرح المهندس عبدالله عبد الرحمن المقبل وكيل 
العليا  اللجنة  رئيس  بالسعودية  الطرق  لشئون  النقل  وزارة 
المنظمة للمؤتمر ان جدول اعمال المؤتمر يتضمن مناقشة قضايا 
النقل بصفة عامة والنقل فى مدن دول الخليج العربية والحلول 
والاقتراحات لحل مشاكل النقل العام والازدحام المرورى والتقليل 
من حوادث الطرق ومناقشة الخطط والبرامج والاستراتيجيات التى 

تقوم بها الجهات المشاركة فى هذا المجال.
واشار الى انه سيتم طرح بعض الدراسات واستعراض تجارب 
بعض الحلول المطبقة فى دول متقدمة وامكانيات الاستفادة منها 
فى مناطق مماثلة بدول الخليج وتبادل الرأى والمشورة لوضع 

اسس لحلول النقل بالمدن العربية والخليجية.
كما يتضمن برنامج المؤتمر ورشة عمل حول برامج السلامة 

المرورية والحلول اللازمة لحركة السير والازدحام.
وتشمل الورشة جميع وسائل النقل المختلفة سواء فى الدول 
العربية اوالخليجية وكيفية الاستفادة من البنية الاساسية المتوفرة 

ورفع مستواها لمواكبة الازدحام السكانى وحركة المرور.

سيادي بقيمة ستة مليارات دولار    السعودية تدرس إنشاء صندوق 
ڈ الريا�ض / وكالات :

قال مسؤول سعودي رفيع أمس الخميس ان السعودية تدرس 
تأسيس صندوق سيادي بقيمة ستة مليارات دولار لاستثمار فائض 
الثروة النفطية لكنه أضاف أن بوسعها الاستغناء عنه اذا استمرت 

المناقشات دون نهاية حول الشكوك في أداء الصناديق.
وقال محمد الجاسر نائب محافظ مؤسسة النقد العربي السعودي 
)البنك  المركزي( لرويترز في منتجع دافوس السويسري على هامش 
المنتدى  الاقتصادي العالمي ان المملكة لا تعتزم تغيير سياسة 
الصرف الاجنبي وربط الريال بالدولار لكن »اذا حدثت تغيرات في 
الصادرات والواردات و)استمر( في الوقت نفسه الانخفاض الشديد 

في قيمة الدولار...فهذا بالطبع تغير في الظروف.«

فبراير المقبل..خبراء عالميون يشاركون 
في مؤتمر هندسة السواحل في دبي

ڈ دبي / وام :
الحكوميين  والمسؤولين  العالميين  الخبراء  من  كبير  عدد  يشارك 
في  والموانئ  الشواطئ  هندسة  بمجال  المختصين  والمهندسين 
المؤتمر الدولي السابع لهندسة السواحل والموانئ بالدول النامية الذي 
ستستضيفه مدينة دبي وتنظمه بلدية دبى خلال الفترة من 24 الى 28 

فبراير المقبل.
وقال المهندس خالد محمد الزاهد مدير إدارة المشاريع البحرية في 
مؤسسة النقل البحري بهيئة الطرق والمواصلات ونائب رئيس اللجنة 
المحلية المنظمة للمؤتمر ان المحاور الرئيسية لهذا المؤتمر الهام الذي 
سيعقد بفندق انتركونتينينتال في دبي فيستيفال سيتي تضم هندسة 
البنية التحتية الساحلية والموانئ وإدارة وتخطيط الموانئ والمراسي 
وتطوير الواجهة البحرية وثبات الشاطئ ومراقبة حركة الشواطئ وإدارة 
المناطق الساحلية والبيئة وإدارة مخاطر المناطق الساحلية والشحن 

بالسفن للمسافات القصيرة والملاحة البحرية.
واضاف أن المؤتمر يتضمن 60 جلسة فنية بواقع اربع جلسات متزامنة 
تضم كل واحدة منها 15 جلسة على مدى أربعة أيام بالإضافة إلى الجلستين 

الافتتاحية في اليوم الأول للمؤتمر والختامية في اليوم الرابع.
وأكد ان المؤتمر يعد من الأح��داث الهامة في مجال هندسة وادارة 
الشواطئ الموانئ حيث يهدف إلى توفير فرص مناسبة للدول النامية 
مهارات  وتطوير  الشواطئ  إدارة  مجال  في  مشاريعها  لاستعراض 
المهندسين المتخصصين من خلال تبادل خبراتهم مع نظرائهم من 

الدول المتقدمة.

ڈالدوحة / وكالات :

شركة »نفط الكويت« تعتزم انتاج 1.5 
ڈ دبي / وام :مليار قدم من الغاز الحر بحلول 2015    

 أطلقت /خط الإمارات للملاحة/ الشركة المتخصصة 
في مجال الشحن والملاحة البحرية خدمة /هايبر جالكس 
2/ التي توفر خطوط ربط مباشرة وفعالة مع موانئ 

الصين والهند والشرق الأوسط .
وستعمل ست سفن على توفير هذه الخدمة حيث 
ستقدم الخدمات السريعة بين المراكز التجارية سريعة 
النمو في هذه المناطق ..وستوفر خط الإمارات للملاحة 
ثلاث من أصل ست سفن تترواح أحجامها بين 2500 و 
3100 /حاوية مكافئة/ أما السفن الأخرى المختصة بهذه 
الخدمة فيتم تقديمها من قبل شركتي أو. أو. سي. إل 

وتي. إس لاين .
في  القليلة  الخدمات  إح��دى  الجديدة  الخدمة  وتعد 
المنطقة التي توفر خطوط ربط بين كينغداو وبندر 
عباس وبين كولومبو وسنغيانغ والتي ستؤدي إلى فتح 
الطريق المباشر والوحيد من موندرا إلى شمال الصين 
الفعالية  للعملاء  المتخصصة  الخدمة  هذه  وستقدم 
القصوى من خلال أسرع خدمة ترانزيت بين دبي وشمال 

الصين .
والمدير  الإدارة  مجلس  رئيس  خان  فيكاس  وق��ال 
التنفيذي في خط الإمارات للملاحة ان هذه الخدمة توفر 
أقصى تغطية بين شمال الصين وجنوب شرق آسيا بهدف 
تلبية الطلب المتزايد اليوم في هذا التوسع السريع الذي 

تشهده المنطقة .
وستشتمل الموانئ المتناوبة لخدمة /هايبر جالكس 

شركة خط الامارات للملاحة 
تطلق خدمة هايبر جالكس 2 

اڈ لدوحة /قنا:
 اكد المشاركون فى ورشة العمل الاقليمية التخصصية حول مؤشرات 
التنمية البشرية فى دول مجلس التعاون لدول الخليج العربية التى اختتمت 
اعمالها أمس ضرورة ان تقوم دول المجلس باعداد تقرير اقليمى للتنمية 

البشرية يعكس حقيقة التنمية فى هذه الدول.
وشدد المشاركون فى جلستهم الختامية على اهمية تدريب الكوادر 
الاحصائية فى دول مجلس التعاون حتى تستطيع انتاج البيانات الاحصائية 
الدقيقة لارسالها لمنظمات الامم المتحدة المعنية بالتنمية .. وحثوا فى 

الوقت ذاته هذه المنظمات على وضع ادلة تبين كيفية احتساب مؤشرات 
التنمية البشرية حتى يتمكنوا من احتسابها بطرق صحيحة.

ونوهوا باهمية التنسيق بين دول المجلس فى مجال احتساب المؤشرات 
.. وطالبوا بوضع خطط اعلامية عند اعداد التقارير الوطنية .. ونبهوا الى 
ضرورة معالجة المؤشرات بطريقة تبين المؤشرات المتعلقة بالمواطنين 
والمؤشرات المتعلقة بالمقيمين وبالتالى الخروج بصورة اجمالية عن 

البلد. 
واوصى المشاركون بضرورة ربط المؤشرات الاقتصادية بمؤشرات 
التنمية البشرية والمتمثلة فى التمكين وبناء القدرات واتاحة الفرص 

وغيرها.
واشاروا الى اهمية وجود منسق وطنى لعملية جمع البيانات وارسالها الى 
المنظمات الدولية لضمان دقة هذه البيانات وصحتها وتلافى اي تضارب فى 

الارقام والاحصاءات.
وتحدثت فى الجلسة الختامية السيدة اليسون كينيدى من برنامج الامم 
المتحدة الانمائى التى وصفت المناقشات التى شهدتها الورشة على مدى 
ثلاثة ايام بانها كانت مفيدة وايجابية وغطت الكثير من النقاط المتعلقة 
بالاحصاءات وجمع البيانات ومؤشرات التنمية وكيفية احتسابها واهمية 
التوعية بتقارير التنمية وسوق العمل الخليجى والنوع الاجتماعى .. مشيرة 
الى ان الورشة شهدت كذلك لقاءات ثنائية بين ممثلى دول مجلس التعاون 
لدول الخليج العربية وبعض المنظمات الدولية المعنية بالاحصاءات مثل 

اليونسكو والبنك الدولى وبرنامج الامم المتحدة الانمائى.
من جانبهم عبر ممثلو جهاز الاحصاء بالدولة عن شكرهم وتقديرهم 
محاور  كافة  ج��ادة وغطت  كانت  النقاشات  ان  مؤكدين   .. للمشاركين 

الورشة.
واوضحوا ان النقاشات ساهمت فى الوصول الى مفهوم موحد لكيفية 
اجراء القياسات اللازمة فى عملية التنمية وعكست اهمية استمرار الحوار 
بين مكتب تقرير التنمية البشرية التابع للامم المتحدة ودول مجلس التعاون 

لمعالجة كافة التحديات المتعلقة بجمع البيانات واحتساب المؤشرات. 
وناقشت الورشة التى نظمها جهاز الاحصاء بالدولة سبعة محاور رئيسية 
هى /التنمية البشرية ..من المفهوم إلى القياس/ والأدلة المركبة للتنمية 
البشرية ومصادر البيانات والاستخدام والمحدودية وقضايا البيانات النوعية 

والمصادر والفجوات والمعاييرعلى الصعد الوطنية والدولية.
الواردة  بالتوصيات  البيانات  الطرق لربط  المشاركون افضل  وبحث 
فى التقارير الوطنية لضمان تشارك الاستراتيجيات والاستخدام الفعال 
لمعطيات تقرير التنمية البشرية لاغراض الدعم والوصول للهدف وابتكار 
طرق ومناهج جديدة لقياس التنمية البشرية عن طريق الممارسة المبتكرة 
المعتمدة على البحوث والتجارب وتقارير التنمية البشرية العالمية والمجتمع 
الاحصائى الدولى..كما تم خلالها تحليل مؤشرات تقرير التنمية البشرية 

لعام 2007 /2008 للوقوف على نقاط القوة والضعف التى تضمنها.
يذكر ان هذه الورشة تأتى بمبادرة من دولة قطر تجاه دول المنطقة 
للوصول الى فهم مشترك للمؤشرات والبيانات الاحصائية المستخدمة فى 
عملية قياس التنمية فى دول مجلس التعاون لدول الخليج العربية كما انها 

نتاج للاستراتيجية الوطنية لتطوير الاحصاء فى دولة قطر.

سلطنة عمان.. غياب كامل للمصارف الإسلامية 

ڈ دبي /وكالات:

استردت الأسهم الإماراتية اليوم الأربعاء 2007-1-32 نحو 60 مليار درهم، بعدما ارتدت 
صاعدة بعد 3 جلسات من الهبوط الحاد فقدت فيها أكثر من 105 مليارات درهم، متأثرة 

بالانهيارات التي تعرضت لها أسواق المال العالمية والأسيوية منذ مطلع الأسبوع.
ومثلما كان هبوط البورصة الإماراتية حادا خلال أيام التداول المنقضية من الأسبوع 
الجاري كان صعودها حادا اليوم، مسجلة أرقاما قياسية، سواء من ناحية قيمة التداولات 
أو نسب الصعود، متأثرة في ذلك بقرار بنك الاحتياطي الفيدرالي الأمريكي، بخفض 
سعر الفائدة 0.75 % إلى 3.5 %، وهو القرار الذي جرى إعلانه أمس عقب إغلاق البورصات 
الخليجية، واضطرت دول الخليج التي تربط عملاتها بالدولار إلى أن تحذو حذو المركزي 

الأمريكي، وقامت بخطوة تخفيض مماثلة.
وخفضت دولة الإمارات العربية المتحدة التي تربط عملتها بالدولار الأمريكي سعر اتفاقات 
إعادة الشراء »الريبو« على أموال ليلة واحدة بواقع 75 نقطة أساس ليصل إلى 3.5 % اليوم 

الأربعاء، وذلك بعد خفض الفائدة الأمريكية أمس.
وقال البنك المركزي إن سعر الريبو كان 4.25 % أمس الثلاثاء. ويمثل الريبو الذي بدأ 
العمل به في نوفمبر/تشرين الثاني سعر القياس في الإمارات، ويحدد أسعار الفائدة التي 

تقترض بها البنوك أموالا من البنك المركزي.
وقد خفض مجلس الاحتياطي الاتحادي )البنك المركزي الأمريكي( سعر الفائدة بواقع 
0.75 % أمس في تحرك طارئ لدعم الاقتصاد الأمريكي الذي يترنح من تأثير أزمة قروض 

الرهن العقاري.
وفي واحدة من المرات النادرة في تاريخه صعد مؤشر دبي بنسبة 10.45 % مسجلا 5755 
نقطة، بتداولات قياسية هي الأكبر خلال العام الجاري زادت على 6.282 مليارات درهم 
)الدولار = 3.67 دراهم(. وانتقلت عدوى الصعود القياسي إلى سوق العاصمة أبوظبي، وقفز 

مؤشرها بنسبة 6.34 % مسجلا 4575 نقطة، بتداولات بلغت 1.860 مليار درهم.
 ومن جهة أخرى، كانت بنوك إماراتية على رأسها أبوظبي الوطني قد استبقت إعلان 
تخفيض سعر الفائدة بالولايات المتحدة، وخفض سعر »الريبو« بالسوق المحلية، بدعوة 
عملائها للاستثمار في الأسهم المحلية. وبعث بنك أبوظبي الوطني، ثاني أكبر البنوك 
الإماراتية من حيث حجم الأصول رسالة عاجلة إلى كبار عملاء البنك، يؤكد فيها أن موجة 
البيوع التي تجتاح المستثمرين في أسواق الأسهم الخليجية »هي رد فعل عاطفي لما يحدث 
في بعض الأسواق العالمية المتطورة والناشئة«. وبحسب الرسالة التي أرسلها أمس بنك 
أبوظبي الوطني، والذي تملك فيه حكومة أبوظبي 73 % من أسهمه لمجموعة من كبار 
المستثمرين في البنك، »فإن بنك أبوظبي الوطني يشير إلى أن أسواق الأسهم العالمية 
شهدت مؤخرا موجة تصحيحية حادة، الأمر الذي أثار دهشة العديد من المهتمين«. لكن 
البنك أشار إلى عدم ارتباط ما يحدث في الأسواق العالمية مع الأسواق الخليجية. بحسب 

الرسالة. 
ونصح ناظم القدسي الخبير الاقتصادي ومدير قطاع الاستثمار في بنك أبوظبي الوطني، 
المستثمرين الذين يملكون سيولة خارج الأسواق »بالدخول حالا بالشراء في الشركات 

الرائدة التي تعرض بأسعار مغرية«.
وأضاف بحسب ما نشرته جريدة »الشرق الأوسط« اللندنية اليوم »لم يتغير شيء في 
ربحية هذه الشركات، فكيف لا تصبح فرصا قد لا تتعوض في أسواق الأسهم؟«. في حين 
ينصح القدسي من لا يملكون سيولة »بعدم البيع والخروج من أسواق الأسهم.. خبراتنا 
لمدة تزيد عن العشرين عاما في الأسواق العالمية، والأسواق الناشئة تؤكد أن ما يجري 

هو هلع مبني على قرارات عاطفية وليس على ثوابت«.
وشرح القدسي أن ما أصاب الأسواق العالمية »قد يكون مبررا باعتبار أن هناك مؤسسات 
مالية ضخمة تعرضت لخسائر في الأزمة السابقة، وهو ما أدى إلى إجراءات لإعادة تقييمها 
بعد موجة الخسائر التي تعرضت لها، أما الدول الخليجية فاقتصادياتها قوية«. وأشار 
القدسي إلى أن هناك مشكلة سيولة لدى الأسواق العالمية، أما في دول مجلس التعاون 
الخليجي فإن هناك سيولة كبيرة »والدليل أن حكومات دول المجلس أقرت ميزانياتها على 

أساس أن سعر برميل النفط بين 50 و60 دولارا، إذن هناك سيولة عالية«.
وردا على ما يتداوله بعض المستثمرين من انتظارهم حتى تنفرج الأزمة ويشترون 
أسهمهم بأسعار أرخص، قال القدسي »لا أحد يقرع الجرس، والأسواق في قمة أدائها، 
وكذلك لا أحد يقرع الأجراس عندما تكون الأسواق في أدنى مستوياتها، لذلك فإن المحترفين 
يعون أن ما يحدث غير قائم على أسس، وبالتالي فإن الأسواق الخليجية هي فرصة تنتظر 

من يغتنمها، وهناك أسهم كثيرة تعرض بأسعار أقل من تقييمها بكثير«.
وأكد القدسي »وفقا لما تشهده المنطقة من نمو ملحوظ، والنتائج الجيدة التي تحققها 
شركات المساهمة العامة، والمشروعات الضخمة التي تم إطلاقها والتي يتوقع أن يتم 
إطلاقها قريبا، وارتفاع أسعار النفط، وانخفاض أسعار الفائدة والزيادة المستمرة في 
الاستثمارات الأجنبية المؤسسية، وانخفاض مضاعف أسعار الأسهم، نتوقع أن يكون أداء 

الأسواق جيدا خلال العام الجاري وأن تشهد ارتفاعا بنهاية عام 2008«.
ومن جانبه قال الرئيس التنفيذي لشركة إعمار أكبر شركة عقارية في العالم العربي 
من حيث القيمة السوقية إن هبوطا حادا لأسواق الأسهم في دول الخليج العربية هو هبوط 

مؤقت يقوده الأجانب. 
وذكر العبار في تصريحات له سبقت قرارات تخفيض الفائدة أنه إذا كان أحد المستثمرين 
يبيع الأسهم بسبب مشاكل يعانيها في الولايات المتحدة فإن الجميع يتأثرون. لكنه أضاف 

أنه يعتقد أن ذلك الأثر مؤقت.
وقال العبار إن جميع العوامل الأساسية للسوق في أفضل أحوالها على الإطلاق.

وأضاف أن الاقتصاد في المنطقة ينمو بما يتراوح بين 7 و12 %، وأسعار النفط عند 
مستويات جيدة، ونتائج جميع الشركات العربية.

وخسرت الأسهم الإماراتية نحو 105 مليارات درهم في 3 جلسات تداول منذ مطلع 
الأسبوع الجاري، كان أكثر من نصفها خلال جلسة الثلاثاء التي انتهت قبل أن يتخذ مجلس 
الاحتياطي الاتحادي )البنك المركزي الأمريكي( قرارا مفاجئا بخفض أسعار الفائدة بمقدار 

75 نقطة أساس وهو ما أعطى دفعة لأسواق الأسهم الأوروبية.
وإجمالا ارتفع مؤشر سوق الإمارات المالي الصادر عن هيئة الأوراق المالية والسلع خلال 
جلسة تداول اليوم بنسبة %7.97 ليغلق على مستوى 5884.96 نقطة، وشهدت القيمة 
السوقية ارتفاعا بقيمة 59.64 مليار درهم لتصل إلى 807.86 مليارات درهم، وقد تم 
تداول ما يقارب 1.79 مليار سهم بقيمة إجمالية بلغت 8.14 مليارات درهم من خلال 

35223 صفقة.
ووفقا لبيان للهيئة، بلغ عدد الشركات التي تم تداول أسهمها 74 من أصل 120 شركة 
مدرجة في الأسواق المالية. وحققت أسعار أسهم 64 شركة ارتفاعا، في حين انخفضت 

أسعار أسهم 9 شركات، بينما لم يحدث أي تغير على أسعار أسهم باقي الشركات.
وجاء سهم »إع��م�ار« في المركز الأول من حيث الشركات الأكثر نشاطا، حيث تم تداول 
ما قيمته 1.87 مليار درهم موزعة على 0.14 مليار سهم من خلال 3,497 صفقة. واحتل 
سهم »سوق دبي المالي« المرتبة الثانية بإجمالي تداول بلغ 0.71 مليار درهم موزعة على 

0.14 مليار سهم من خلال 2,546 صفقة. 
وحقق سهم »أم��لاك« أكبر نسبة ارتفاع سعري، حيث أقفل سعر السهم على مستوى 
4.77 دراهم مرتفعا بنسبة %14.94 من خلال تداول 69.64 مليون سهم بقيمة 0.32 
مليار درهم. وجاء في المركز الثاني من حيث الارتفاع السعري سهم »المزايا القابضة« 
الذي ارتفع بنسبة %14.94 ليغلق على مستوى 8.85 دراهم للسهم الواحد من خلال تداول 

3200 سهم بقيمة 28320 درهم.
سجل سهم »الفجيرة الوطني« أكبر انخفاض سعري في جلسة التداول، حيث أقفل سعر 
السهم على مستوى 4.76 دراهم مسجلا خسارة بنسبة %9.85 من خلال تداول 10,000 
سهم بقيمة 47600 درهم. تلاه سهم »الوثبة للتأمين« الذي انخفض بنسبة %9.35 ليغلق 

على مستوى 6.3 دراهم من خلال تداول 10000 سهم بقيمة 63000 درهم. 
ومنذ بداية 2008 بلغت نسبة الهبوط في مؤشر سوق الإمارات المالي %2.18 وبلغ إجمالي 
قيمة التداول 80.52 مليار درهم. وبلغ عدد الشركات التي حققت ارتفاعا سعريا 53 من 

أصل 120، وعدد الشركات المتراجعة 42 شركة.

 ڈ م�سقط /وكالات:

العالم  الإسلامية في عموم  المصرفية  المتنامي على  الإقبال  رغم 
الإسلامي، وبشكل خاص في المنطقة الخليجية، إلا أن سلطنة عمان 
تبقى البلد الخليجي الوحيد الذي لا يعرف المصارف الإسلامية، وأرجع 
خبراء مصرفيون ذلك إلى عدة أسباب، وطالبوا بوجود فترة انتقالية قبل 
الانتقال إلى المصارف الإسلامية وبدء نشاطها ، مؤكدين أن الكثيرين 
من أبناء المجتمع العماني والمقيمين فيه يفضلون التعامل مع المصارف 

الإسلامية.
وقال خبراء مصرفيون ل�«الأسواق.نت« إن هناك عدة أسباب تقف وراء 

عدم دخول المصارف الإسلامية السلطنة حتى الآن.. أهمها الخوف من 
اتهام السلطنة بدعم الإرهاب؛ حيث إن المصارف الإسلامية تتعامل في 
الأصول والودائع والأوعية الادخارية والأنشطة الاستثمارية الإسلامية، 
وهناك حملة عالمية على الإرهاب والأموال التي تمول الأنشطة الإرهابية 
في مختلف دول العالم، وسياسة السلطنة الثابتة تقوم على التوازن وعدم 

إقحام نفسها في المشكلات العالمية.
ومن أسباب تأخر دخول المصارف الإسلامية السلطنة أنها نشاط اقتصادي 
أولا وأخيرا، وعند مزاولة هذا النشاط لا بد من وجود التشريعات المنظمة له 
التي تحدد إطاره ومساره وهيكله التنظيمي، ولا توجد تشريعات حتى الآن 

في البنك المركزي العماني تسمح بممارسة نشاط المصارف الإسلامية.

اختتام الورشة الخليجية حول 
مؤشرات التنمية البشرية

بدء أعمال المؤتمر الخليجي للنقل     


